

recobrados mas de dos mil pesos en diversas casas, y el mozo á quien aludimos antes, entregó la lista del reparto que habia hecho de la suma total. Las misas cantadas en el Sagrario y la Soledad, fueron mandadas celebrar en accion de gracias por el buen éxito de la empresa. Parece increíble que la ignorancia ó el crímen puedan llegar á tal grado. Faltó aún aprehender á uno de los principales reos; pero es difícil que la policía, que ha obrado en este asunto con una actividad prodigiosa, deje de atraparlo. No podemos responder de la exactitud de todos estos pormenores: no hacemos otra cosa que consignarlos, tales como nos han sido suministrados.

**TEATRO PRINCIPAL.**

Muy escasa fué la concurrencia á las representaciones dramáticas del domingo.—Si la compañía empresaria quiere obtener ventajas reales y positivas, en nuestro concepto, debe poner el precio de las entradas al alcance de la clase pobre, y renunciar á un auditorio aristocrático que, despues de las emociones de la ópera, que no entiende, halla frío é insulto todo aquello que entiende. Los teatros de Nuevo-México y Oriente se llenan por completo casi todos los domingos. ¿Por qué no habria de suceder lo mismo con el teatro Principal, y por qué no habria de tener mas cuenta á la empresa espender, por ejemplo, tres mil bolotos de entrada á tres reales, que ochocientos á seis reales? Medite bien la empresa acerca de esto, y estamos casi seguros de que adoptará nuestra idea.

**El Excmo. Sr. general D. Pedro de Ampudia.**

Debe llegar próximamente á esta capital, llamado por el supremo gobierno.

**El Excmo. Sr. general D. Gerónimo Cardona.**

Ha sido nombrado gobernador y comandante general del departamento de Nuevo-Leon, y debe haber ya tomado posesion de ambos cargos.

**Coahuila.**

Ha sido nombrado gobernador y comandante general del departamento de Coahuila el Sr. general de brigada D. Mariano Martinez.

**D. José Angel de la Medina.**

Este señor ha sido nombrado contador de la aduana de Durango. Hace algun tiempo que el Sr. Medina estuvo empleado en la aduana de Jalapa, y ha dado pruebas de actividad y honradez.

**Infanticidio.**

Leemos en un periódico de esta capital: "En la noche del juéves 26 del corriente, un monstruo que por ser de la raza humana y del sexo femenino se llama mujer, dió á un hijo suyo, criatura de seis años, y que murió de las resultas, una puñalada en el vientre, haciéndole por efecto de ella salir fuera las tripas. Aprehendida y llevada á la cárcel, la tal mujer trató de atenuar su crimen inaudito, esponiendo que por casualidad, intentando herir á un manco suyo dió la puñalada á su hijo de ella; mas los testigos no justifican en sus deposiciones la casualidad alegada. La delincuente está presa, y su causa está sometida al señor juez Bucheli. Hay sucesos, y esto es uno de ellos, que no admiten comentarios; su simple relato suple ampliamente por todos."

**DEGRADACION.**

Leemos con este título en el *Sol*: "Ayer á las diez y media de la noche estaba una jóven durmiendo en el pórtico de la ex-Inquisicion. Una familia que pasaba por allí la vió y la habló; pero aquella infeliz estaba en el mayor estado de embriaguez, y por lo mismo no pudo responder á las preguntas que se le dirigian. Las señoras, compadecidas de la tierna edad de aquella desgraciada (tendria 18 años) y de su belleza, la condujeron á su casa para que allí durmiese segura. Sin duda llevaba poco de haber llegado allí á dormir, pues el guarda no la vió, ni hubo comedido que la robara, pues nada faltaba en su traje."

**ESPOSICION.**

Hoy debe abrirse la esposicion de industria, con arreglo al programa oportunamente publicado. Se han recibido algunos objetos curiosos de los departamentos, y entre ellos deberán escogerse los que envíe el supremo gobierno á la esposicion que tendrá lugar en Paris el año entrante.

**Correspondencia para el Paquete inglés.**

El extraordinario con la correspondencia de esta capital debe salir para Veracruz á las nueve del dia de mañana.

**El general Yañez.**

Leemos en el *Siglo XIX* de ayer:

"El dia 23 del pasado, el Sr. general Yañez hizo entrega del mando político y militar del departamento, al señor segundo cabo D. Manuel Gándara, por ausencia del Sr. Arellano, quien desde el principio del mes salió de Guaymas para esta capital, con el fin de presentar á S. A. S. las banderas quitadas á Roussot."

**D. JOSE ANTONIO NIETO.**

Este señor, jefe superior de hacienda de Guadaluajara, se ha sincerado de las acusaciones que se le habian hecho respecto de su manejo.

**D. Manuel Llano.**

Segun dice el *Soldado de la patria*, esta administrador principal de rentas del departamento de Jalisco, ha renunciado su empleo. El citado periódico opina que no debe ser admitida tal renoucia, supuesta la actividad, inteligencia y honradez del Sr. Llano.

**LA AVENTURERA.**

El mismo periódico que acabamos de citar hace grandes elogios del drama de la Señora Avellaneda, intitulado "La Aventurera," y que ha sido puesto en escena por la compañía dramática que comenzó á trabajar en Veracruz.

**Se confirma la toma de Sebastopol.—Mas noticias extranjeras.**

Anoche, al cerrar nuestro periódico, no habia llegado aún á la capital el extraordinario con la correspondencia del "Tuviot." Unicamente se habian recibido despachos telegráficos de Veracruz, de que en seguida estractamos lo mas interesante.

El *Diario de la Marina* fecha 23 de Setiembre último dice:

"El *Willmers* de Liverpool fecha 4, contiene con el título "á última hora" lo siguiente:

"Corria en Madrid la noticia de la muerte de D. Carlos, motivada por el cólera segun unos, y por antiguas enfermedades, segun otros."

Dice ademas el *Diario de la Marina*:

"Entró al anoche de hoy [23] en este puerto [la Habana] el vapor americano "Baltic" que salió de Liverpool el 4 de Octubre. Nuestra correspondencia recibida por esta vía alcanza hasta el 3 de Octubre en Londres, el 2 en Paris y el 27 de Setiembre en Madrid. A últimas fechas, los periódicos europeos solo se ocupan de la batalla del Alma y la toma de Sebastopol.

"La Rusia perdió al fin su grande antemural en Oriente, y con él la fuerza marítima por medio de la cual dominaba al Danubio y los mares Negro y Caspio, amenazando la libertad del Mediterráneo.

**TOMA DE SEBASTOPOL.**

Hallamos en los despachos telegráficos de Veracruz las siguientes líneas, que literalmente trascribimos, y que suponemos tomadas del *Diario de la Marina*:

"El ministro turco presenta sus respetos al editor del "Times," suplicándole admita un parte telegráfico que le envía adjunto, que recibió hoy del embajador turco, residente en Viena, y que confirma de un modo incuestionable la toma de Sebastopol. El parte es como sigue:

"VIENA.—La embajada francesa y el gobierno austriaco han recibido de Bucharest, con fecha 30 de Setiembre, á las seis de la tarde, el siguiente parte telegráfico:

"Hoy á medio dia llegó un tártaro de Constantinopla, con despachos para Omer-Bajá, y hallándose S. A. en Silistria, los pliegos tuvieron que seguirle á aquel punto.

"El tártaro anuncia la captura de Sebastopol: 18,000 rusos fueron muertos y heridos y 22,000 cayeron prisioneros.

"El fuerte Constantino ha sido destruido y tomadas otras fortalezas donde habia 2,000 cañones.

"De la escuadra rusa fueron echados á pique seis navíos de línea. El príncipe Menschikoff se habia retirado al fondo de la bahía con el resto de los barcos, declarando que estaba dispuesto á incendiarlos si continuaba el ataque."

"Partes telegráficos de Viena recibidos en Paris, confirman esta noticia y hablan de una vigorosa resistencia hecha por los rusos.

"El *Moniteur* de Paris aun no habia confirmado el 2 de Octubre los partes que anunciaban los mismos hechos, comunicados por el embajador turco al *Times*; pero en Paris se tenían por positivos.

Un parte telegráfico del vizconde de Stratford de Redchiffe, dirigido al conde de Clarendon desde Constantinopla á 23 de Setiembre y transmitido por el cónsul general, dice:

"El campamento atrincherado de los rusos, que encerraba 50,000 hombres con numerosa artillería y caballería, fué atacado por las tropas aliadas, y tomado á la bayoneta á las tres y media, con pérdida de nuestra parte de 1,400 muertos y heridos ó igual por parte de los franceses.—El ejército ruso se vió forzado á ponerse en completa retirada. Los ejércitos aliados atacaron y tomaron la posicion del enemigo despues de una batalla encarnizada, como hora y media antes de ponerse el sol. Nuestra pérdida, sienta añadir, es muy considerable; pero ningun oficial general ha sido herido. El cuerpo principal del enemigo constaba de 45 á 50,000 hombres de infantería."

Hasta aquí los despachos telegráficos recibidos de Veracruz y que hemos visto, con respecto á Sebastopol. Hay, sin embargo, quienes aseguren, refiriéndose tambien á despachos del mismo puerto, que es mayor el número de muertos y prisioneros de los rusos; que en Sebastopol fueron recogidas 500,000 libras esterlinas, y que habiéndose reunido un consejo de guerra para determinar lo relativo al ataque, el almirante Dundas y casi todos los jefes superiores fueron de opinion que no era todavía tiempo de efectuarlo, y el mariscal de Saint-Arnaud tomó sobre sí la responsabilidad de los resultados. Añádese que este último jefe ha sido nombrado por el gobierno francés príncipe de Sebastopol y duque de la Crimen.

**Mas noticias extranjeras.—Cronstad.**

Volvemos á hacer uso de los despachos telegráficos recibidos de Veracruz.

"Los aliados batieron al enemigo en las orillas del Alma. Los rusos ocupaban en gran número su posicion y fueron completamente desalojados.

En Londres se habia recibido, á última hora, una carta que dice: "Acabo de saber que se intenta llevar á efecto desde luego el ataque de Cronstad.—El general de ingenieros que se distinguió en el Báltico por la parte principal que tuvo en la direccion del sitio de Bomarsund, ha manifestado al emperador en este año mismo, y su informe ha sido comunicado al almirantazgo inglés, asistiéndome razones para creer que la vuelta del almirante Parceval al Báltico, anunciada ya por telegrama, es el preludio de operaciones mas serias que un inútil sacrificio de vidas en Revel."

El emperador Napoleon y la emperatriz regresaron de Bolña á Paris el 1.º de Octubre.

Hé aquí los principales números premiados en el sorteo que en la Habana se verificó el 25 de Octubre último.

Números.	Premios.
5,173	\$ 60,000
17,327	20,000
18,500	16,000
21,683	8,000

**NOTICIAS DE CENTRO-AMERICA.—MAS Temblores.**

Hemos recibido el primer número de un periódico democrático, que con el título del *Roll* ha comenzado á salir á luz en San Vicente, ciudad del Estado del Salvador.

El objeto de esta publicacion es defender los procedimientos de Honduras, respecto de los Estados-Unidos y Nicaragua. Declárase, pues, sostenedor del ministro Barrundia, que fué á ofrecer al gobierno norteamericano la libertad de Honduras, y enemigo acérrimo de Chamorro, el presidente de Nicaragua.

Continúan los temblores. A continuacion insertamos dos párrafos de cartas que publica el citado periódico:

"San Salvador, Setiembre 11 de 1854.—Sr. D. . . . "El dia de hoy á las cinco de la mañana, ha habido en este infeliz suelo un temblor quizá mas fuerte que el que precedió al de la ruina, y sin temor de equivocarme, digo á Vd. que fué de trepidacion. No sé, amigo mio, cuál sea la suerte de esta desgraciada patria. Yo presagio que será la mas adversa, porque tan frecuentes terremotos me obligan ya á juzgar la existencia de muchos materiales subterráneos fáciles de fermentarse y quizá en continua fermentacion; quiera el cielo que mis juicios sean erróneos!"

"Acabamos de haber á las manos la *Gaceta* de Costa-Rica, que dice:

San José, Agosto 5 de 1854.—TERREMOTO.—Anoche á las once y media se hizo sentir uno de los mas fuertes terremotos que se hayan experimentado en esta ciudad. Se calcula que su duracion fué de dos minutos, con un movimiento de trepidacion enteramente parejo. La circunstancia de ser la misma hora en que se habia destruido la capital del Salvador, no contribuyó poco á aumentar el espanto y la consternacion. Se siguieron á pocos intervalos otros temblores mas ó menos violentos, y hasta esta mañana á las siete no habian cesado. Se sintieron igualmente en

Cartago, pero tanto en esa ciudad como en la capital, no ha habido ninguna desgracia que lamentar. Se dice que han sufrido algo las poblaciones de Santo Domingo y Barba."

Con el título de "La guarnicion de Omoa," leemos en la *Gaceta* de Guatemala:

"El dia 5 del corriente llegaron á Livingston treinta y dos soldados y cuatro oficiales de los que formaban la guarnicion del Castillo de Omoa, y entregaron al alcalde fusiles, pólvora y fornituras, pidiendo asilo en la república y poniéndose bajo la proteccion del gobierno. El general hondureño D. Juan López, que estaba preso en el castillo por órden de Cabañas, les habia precedido, llegando á Izabal, de donde á la fecha deben haber salido todos con direccion al interior. El general López, los oficiales y los soldados fugitivos de Omoa, lograron escapar y vinieron á bordo de la goleta hondureña *Vigilante*. Luego que tuvo noticia el gobierno de este suceso, ha concedido el asilo al general López y á los que le acompañan, dando órden para que se les suministren todos los auxilios que puedan necesitar para su traslacion á esta ciudad. Esto hecho da idea de la disposicion en que se encuentran las gentes honradas y pacíficas de Honduras, sometidas á un mal gobierno, de cuya autoridad procuran escapar cuando tienen algun medio de hacerlo. El general López es un jefe importante en Honduras, y fué el que mandó la expedicion enviada á Nicaragua el año de 1849 en auxilio del gobierno del Sr. Pinada."

He aquí algunos pormenores acerca del incendio de Belice:

"El *Packet Intelligencer*, periódico que se publica en aquel establecimiento, da en su número correspondiente al 19 de Agosto, que recibimos por el último correo, detalles del terrible incendio que consumió una parte considerable de la ciudad, en la mañana del 13. Se ignoraba lo que hubiese dado origen al incendio, sabiéndose solamente que principió en la casa de Mr. Dieseldorff, cerca del mercado. Se extendió á otras casas y dejó reducida á cenizas una parte considerable de la poblacion, salvándose algunos almacenes con mucho trabajo. El *Intelligencer* calcula la pérdida de propiedades en 60,000 libras esterlinas (\$ 300,000). La mayoría de la poblacion, y especialmente la tropa y gente de los buques anclados en la bahía, acudieron con prontitud é hicieron los mayores esfuerzos para minorar los estragos del incendio."

Continuaba el sitio de Granada por los rebeldes en Nicaragua.

Decíase que habia estallado una revolucion en Costa-Rica.

Segun parece, la isla del Tigre ha sido vendida en 25,000 pesos á los Estados-Unidos por el gobierno de Honduras.

Los caballos de nuestro ministro el Sr. Pereda, atropellaron en las calles de Guatemala á un niño. El Sr. Pereda lo hizo llevar á su casa donde fué curado y asistido con esmero.

Con el título de "Legacion de México," leemos en la *Gaceta*:

"El dia 27, aniversario de la entrada en México del ejército trigarante, acto que consumó la independencia del virinato de Nueva-España, estuvo enarbolado el pabellon mexicano en la casa de S. E. el Sr. Pereda, enarbolándose tambien el de Guatemala en el palacio del gobierno. Por la noche, toda la parte exterior de la casa de la legacion mexicana estaba vistosamente iluminada con vasos de colores, y la música del batallon número 2 de línea, se situó en frente, desde las ocho, y estuvo ejecutando algunas piezas: las familias de los Sres. ministros y otras varias señoras habian sido invitadas, como tambien los señores agentes extranjeros y algunos funcionarios y vecinos particulares, á un *soirée* que daba el Sr. Pereda. Concurrieron los Sres. ministros Rodriguez, Nájera y Aycinena, algunos señores consejeros, el Sr. Mellinet, encargado de negocios de Francia; el Sr. Zeledon, ministro de Nicaragua; el Sr. Chamorro y su secretario, y otras personas. Se sirvieron helados, dulces, &c., y la reunion se prolongó hasta las doce, hora en que se retiraron los concurrentes, complacidos de la fina atencion y cortesía del Sr. Pereda y de los empleados de la legacion.

En el mes de Agosto último falleció el Sr. Barrundia, ministro plenipotenciario de Honduras en los Estados-Unidos. La *Gaceta* de Guatemala inserta el siguiente párrafo del *Weekly Picayune* en que se da idea de los funerales del Sr. Barrundia:

"Los funerales de D. José Barrundia, ministro de Honduras en los Estados-Unidos, se celebraron el dia 6 en la iglesia de San Pedro, calle de Barelay, á las diez de la mañana. Solo estuvieron presentes unos pocos amigos del difunto, siendo la coremonia privada y sin ostentacion; asistiendo á las exequias el Sr. Molina, ministro de Guatemala; Mr. Edwards, cónsul general de Nicaragua; el ministro de Venezuela y el Dr. Whiting, médico del finado ministro. Se celebró una misa mayor y el Rev. Mr. Mc Carthy pronunció unas pocas palabras en elogio del difunto. Concluidas las ceremonias en la iglesia de San Pedro, el cadáver fué conducido al cementerio católico del Calvario, cerca de Williamsburg, donde se lo enterró."

**Movimiento de la poblacion.**

Octubre 30 de 1854.

**Diligencias generales de la República.**

ENTRADAS.

De la carrera de Veracruz.

José Casaus, Francisco Duran, F. Fuentes Teodoro Wolard, Miguel Ramirez.

De la carrera de Toluca.

Pedro Smith, Luis Guardo, T. Martinez, J. Molina, Enrique Hauberg, Pedro Vera, Pascuala Rondon, Guadalupe Guzman.

SALIDAS.

Para la carrera de Veracruz.

Juan Rigal, Jorge Row, Jouquin Caraza, A. Fernandez, Manuel Pacheco, M. Dubois, José Landero, Manuel Fernandez, Francisco Vargas, Miguel Ortega, José Couto, Silverio Dundaso, F. Hernandez.

Para la carrera de Toluca.

Sixto Quiroz, Luis Obregon, Jesus Valdés, Ironco Albarán, Pascuala Rondon, Rafael Ordaz, Mariano Salgado, Jacobo Ruano, Luis Mondragon, Antonio Garduño, M. García.

**Hotel de la Gran Sociedad.**

calle del Espíritu Santo núm. 4.

ENTRADAS.

Gustavo Dosacho, mudó de habitacion; Luis Guzman y Gregorio López, de Tenango.

SALIDAS.

Luis Martinez, para Actopan

**Hotel de París.**

calle de Tiburcio número 7.

ENTRADAS.

J. M. Barragan, de Tulancingo.

**Hotel del Progreso.**

calle del Coliseo número 9.

SALIDAS.

Octaviano Muñoz, para Zapotlan.

**Hotel de San Agustín.**

en la calle del mismo nombre.

SALIDAS.

José Landero, para Veracruz.

**Hotel de la Bella Union**

calle de la Palma núm. 2

ENTRADAS.

Pedro Smith, de Morelia.

SALIDAS.

Morales y Miguel Flores Guzman.

**Hotel del Bazar.**

calle del Espíritu-Santo núm. 8.

ENTRADAS.

E. Hauville, de Tomascaltepec; Cosme Gutierrez, de Veracruz.

**SECCION MERCANTIL.**

**NOTICIAS MARITIMAS.**

**PUERTO DE VERACRUZ.**

Dia 25. Salieron para Nueva-Orleans en el vapor americano "Orizava," los pasajeros siguientes:

José Gregorio Torres, Miguel Retes y familia, Francisco Sepúlveda, Francisco P. Falconnet Vicente Herrmann, José de la Luz Toledano, comandante de escuadron, Juan Galico, Eugenio Falconnet, Pedro Eugenio Guevara, Cesimiro Mazon, José Ricafora, Carlos Muller, primer ayudante de escuadron D. Tomás O. Horan, Enrique Fischel, Sr. auditor de guerra Lic. D. Ramon F. de Valdés y familia, Carlos Larrouse, Carlos Wielend, 15 individuos pertenecientes á la tripulacion del vapor de guerra "General Santa-Anna."

Cargamento que condujo del Havre la fragata francesa "Leontina," entrada el 18 del corriente.

A Biesterfeld y C.ª: 4 cajas joyería, 2 dichas mercería, 5 dichas pelo de conejo.  
A Jochheim y C.ª: 3 cajas sedería.  
A Lascourain Hencke y C.ª: 2 bultos cintas de seda y de algodón, 9 bultos perfumería, mercería, porcelana, flores artificiales, &c.  
A H. D'Oleire y C.ª: 1 caja sedería, 2 dichas tejidos de seda, 1 dicha papel de música.  
A Sturken y Pollitz, sucesores: 1 caja mercería.

A Ferrer y Jons: 27 bultos pieles de liebre, mármoles, quincallería, &c., 9 bultos tejidos, 1 caja pasamanería y efectos para sombreros, 21 bultos mercería, &c., 26 dichos mercería, tejidos, &c.

A A. Salienave: 15 bultos bonetería, flores artificiales, quincallería, &c.

A Luis S. Hargous: 7 cajas abalorio, 6 dichas mercería y quincallería, 1 dicha perfumería, 20 dichas sardinas, 1 dicha salmon, 3 dichas tejidos, &c., 14 dichas libros, tejidos, &c.

A J. H. Labielle y C.ª: 4 bultos tejidos, papel, &c., 2 dichos bonetería, perfumería, &c., 2 dichos instrumentos de música, 26 dichos espejos, grabados, quincallería, &c., 7 bultos tejidos, listonera, libros, bonetería, &c., 12 bultos drogas y medicinas, 14 bultos mercería, sedería, &c.